
「南投地區砂石廉政平台」第一次會議紀錄 

壹、 時間：108年 4月 8日下午 2時 30分 

貳、 地點：南投地方檢察署 4樓會議室 

參、 主持人：毛檢察長有增        記錄：四河局政風室 

肆、 出列席人員:詳簽名冊 

伍、  主持人暨與會長官致詞： 

   一、南投地檢毛檢察長 

首先我們很高興歡迎中調組、四河局李局長、
三河局白局長、水利署政風室陳主任及地檢署主

任、檢察官及與會同仁大家午安，今天是我們「南

投地區砂石廉政平台」會議，所以開這個會，緣起
本人以往服務於北檢，對於砂石較少接觸，藉由這

個會議對於轄區內能夠有更多的了解。 

南投轄區境內河川有南港溪、北港溪、貓羅溪、
濁水溪、陳有蘭溪、東埔蚋溪這些河川，河川淤積，

造成民眾生命財產安全及砂石利益，藉由三、四河

川局主管機關對我們報告，進一步交換意見，對河
川盜採的防制能夠有更積進的作為，也是今天開會

主要目的，等一下就依今天的議程進行。 

   二、廉政署中調組陳組長 

毛檢察長及三河局白局長、四河局李局長、水
利署陳主任及與會檢察官、同仁大家好，今天很高

興參加第四河川局主辦的「南投地區砂石廉政平台
會議」，首先感謝主辦機關辦理此次會議，希望藉由

此次聯繫會議，增進地檢署與廉政署、水利署與河

川局合作，斷絕不法公務員與砂石業者勾結，讓廉

政業務推廣更加順遂。 

廉政工作定位及其努力方向回歸防弊於先，才

能真正有效協助機關首長做好廉政工作，獲得機關
同仁及全民對我們的信任，當有弊失產生時，除了

重新檢視防弊網路外，更需要採處防貪措施，透過

對話、公私部門的合作，建制南投地區砂石廉政平
台，在廉政主管與政風人員的努力下，期望河川工



程及疏濬採購案件都能如期如質的完成，以惠國人

對於貪污零容忍與共識的價值觀，在此感謝南投地

檢署對於本組肅貪案件的支持、感謝第三、第四河
川局在廉政肅貪工作上對本組的協助，祝毛檢察長

及在座的各位主管政風伙伴同仁，身體健康、事事

如意。 

   三、第三河川局白局長 

檢察長、主任檢察官及各位檢察官、政風主任、

及與會同仁，此次會議緣於 108 年 3 月 6 日，水利
署政風室拜會檢察長提出的行政業務交流，希望跟

所有的檢察官做交流，進而了解問題。檢察長的想

法非常好，希望檢察官能夠了解我們辦理的行政業
務，並以第三者角度，加強增進行政與疏濬工程業

務，三河局所轄與南投有關的是烏溪、眉溪、貓羅

溪，除了疏濬之外工程量也相當多，藉由今天的會
議，分享我們工程上監造的管制作業進行，工程配

合疏濬作業，並由地檢署以偵辦犯罪的角度檢視我

們如何做監管，藉由案例報告做精進。本次報告由
本局工務課鍾課長報告。也希望藉由這個平台能使

同仁安心的工作，謝謝。 

   四、第四河川局李局長 

主席毛檢察長、各位長官大家好，我是第四河
局局長李友平，說實話，早年前輩們聽到說要來地

檢署喝茶喝咖啡，會嚇到前一個晚上睡不著，但也
是因為南投地檢署與本局成立廉政平台，為同仁撐

起保護傘，才有現在的機會來這邊喝茶喝咖啡，報

告我們的疏濬做為。所謂溝通做的深、合作更加分，
待會由我來為各位長官報告第四河川局在疏濬業務

上及工程業務上做了那些事情，再請各位指教，謝

謝！！ 

陸、 南投地區工程及疏濬砂石現況及預防機制報告： 

   一、第四河川局：河川疏濬智慧管理(詳簡報) 

   二、第三河川局：河川工程監造管制作業精進措施(詳簡
報)。 

柒、 綜合座談：  



   一、林主任檢察官宏昌： 

   (一)有關於點線面的監控共有 5 個問題，在簡報中有提

及： 
    1、監控系統儲存位置及保存年限，如果地檢署有個案

需要，應以那一個單位做為窗口？  

    2、簡報所說智慧型點線面監控系統，目前為使用者第
四河川局或水利署所屬各河川局皆可使用?  

    3、地方政府申請辦理疏濬使用之作業規範?  

    4、辦理疏濬工程使用點線面系統是否受工程金額大小
所限？ 

    5、無人機及現場監控回傳，中央控制系統回傳為何處?  

   (二)本局李局長回復： 
    1、點之疏濬工區上雲端永久保存，線以道路多處之以

攝影機監控，無違規資料為保存一個月，有違規資

料為永久保存，衛星資料為兩星期下戴處為內政
部，前期與現況對照如有差異性為永久保存。 

    2、本局資料儲存位置於雲端水利雲，水利署為管理機

關。 
    3、地方政府於轄管申辦疏濬，本局亦無條件輔導使用

並督導，偏遠地區無訊號不適用，則採用採售合一。 

    4、無人機為自動啟飛自動監控，本系統導入 AI資料回
傳疏濬控制站，由支出標保管人員管理。  

   二、毛檢察長有增： 

  (一)針對河川局報告，有以下幾個問題 
  1、對於無人看管之野溪盜採，河川局目前是如何管制? 

    2、針對夜間盜採或臨近砂石場私設便道進入，本署曾

偵辦之案例，係以機車照明而後方砂石車未開燈，
夜間辨識設備是否足夠？是否有較佳預防方式? 

    3、另針對盜採業者不從越堤路進入疏濬區，而透過河

道缺口進入，該如何預防? 
4、塔羅灣溪為何採售合一? 

  (二)本局李局長及三局白局長回復 

    1、本局工區加強監控，出入口自動影像辨識並有夜間
辨識功能，夜間暫停施工並禁止機具進入狀態辨識

功能發現大機具即可啟動搜證及查扣，配合工區保

全、日間河川駐衛警巡防，砂石場工區 500 公尺內
為巡防熱點，夜間辨識對於機車仍會打燈照明。 

2、河川之攝影機延越堤道路密佈裝置，自動差異化分

析及比對判視高，並以後台 24小時人工輪值監控。



另無人機巡視及告示牌警示。 

    3、四河局越堤道路設置監視器夜間辨識功能設備已更

新，倍數及解析度高，並配合水利志工，志工為在
地民眾可通報任何訊息回報以利局內查證處置。 

4、疏浚採售分離需考量路程，塔羅灣溪為 V 型河谷，

因地型狹小礙於緊急狀況，位處偏遠、料質差，經
條件判定不適用採售分離條件，故經簽准後辦理採

售合一發包，並加強監控管理。 

   三、毛檢察長總結： 
1、請三、四河川局研擬解決，針對熱點為鄰近砂石場及

暫置場，並關注這些廠商是否盜挖國土。 

2、這個平台開啟行政與司法機關的對話，隨時歡迎河川
局任何資訊交換，藉由廉政平台達到宣導威嚇盜採砂

石的效果，並讓機關的同仁能夠安心工作，雙方保持

良好的互動。  

玖：散會：16點 20分 


